

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCION Y ADMINISTRACION
Príncipe, 3, bajo.—Teléfono—266

Año XI

San Sebastián Jueves 26 de Noviembre de 1908

Núm 3.794

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
Véase la tarifa de la cuarta plana

Siempre cediendo

Las famosas energías del señor Maura tan cacareadas por sus amigos y admiradores políticos han vuelto á quedar nuevamente desmentidas con estos pasteos de última hora sobre el proyecto de administración local.

El autor del proyecto había establecido en él que las elecciones de diputados provinciales fueran de segundo grado no tomando parte en ellas sino los concejales; pero los elementos de la izquierda han creído ó han querido hacer ver que creían que tal elección sería un atentado al sufragio universal y se han opuesto terminantemente á semejante innovación.

En su lugar el señor Azcárate ha propuesto una disparatada fórmula que consiste en el sufragio universal y el colegio único, que el señor Maura está en camino de aceptar si no la ha aceptado ya. Más razonable y más progresiva era la fórmula de la representación proporcional y el voto acumulado, propuesto por el señor Cambó y que no ha prosperado. Pero el señor Maura que si se cansó hace tiempo de luchar, jamás se cansa de ceder á pesar de las tan decantadas energías, ha preferido dejar contentos á aquellos que podían llamarle reaccionario, con objeto de que salga adelante ese proyecto lleno de enmiendas, tachaduras y remiendos que así se parece al presentado primeramente al Congreso como pueda parecerse cualquiera de los dos proyectos al Código Penal.

La elección propuesta por el señor Azcárate es un verdadero disparate. Si cuaja, y las señas son mortales para creer que cuajarán, tendremos en Guipúzcoa, por ejemplo, que la elección habrá de verificarse en San Sebastián; y de cumplirse en la práctica lo que significa el colegio único tendrán que venir á San Sebastián los electores de la provincia á depositar aquí su voto.

Qué consecuencias se derivarán de semejante sistema? Que estaremos siempre á merced de los gobernadores y que la mayor parte de los electores de los pueblos dejarán de votar (á pesar de que el voto se dirá obligatorio) por no hacer un viaje con el solo objeto de depositar su papeleta.

Porque eso y no otra cosa significa el colegio único. Con lo indicado basta para comprender lo disparatado del sistema, si éste se lleva á la práctica cumpliéndose lo que se llama el sistema del colegio único; porque manera de votar que no sea esa no será colegio único, sino escrutinio único ó cualquier otro sistema distinto.

Lo peor del caso es que la solución es un disparate y éste es el argumento que más nos induce á suponer que prosperará. Porque todo lo que sea disparate encuentra fácil y entusiasta acogida entre nuestros políticos liberales.

Después de escrito lo anterior nos dan noticias desde Madrid, que concretan lo relativo á este asunto. Se ha prescindido del colegio único estableciéndose el distrito único, pero con las mismas secciones así para las elecciones de diputados provinciales como de concejales que actualmente.

He aquí lo que nos dice nuestro corresponsal.

Madrid 1,30 m.

La comisión que entiende en el proyecto de administración local ha redactado un nuevo dictamen sobre la forma de la elección y en él se consigna el distrito único fijándose las mismas secciones para las elecciones de diputados provinciales y concejales que existen actualmente.

Las elecciones se harán por sufragio universal directo y con el censo actual; se dará gran participación á las minorías tanto por el número restringido que se permite votar como por la facultad que se dá de acumular los votos en favor

de un solo candidato. Respecto á los demás extremos se adoptan algunas modificaciones en las elecciones de diputados provinciales y todas estas reformas serán consultadas con los jefes de las minorías.

El Corresponsal.

Suscripción

para regalar una pluma de oro al infatigable diputado por Azpeitia y director de «EL SIGLO FUTURO» don Manuel Senante, en agradecimiento de su brillante labor en la segunda Asamblea de la Buena Prensa.

Suma anterior, 17,20 pesetas.

Don Antonio Díaz, doña María Alberdi de Díaz, don José Díaz, señorita Concepción Díaz y Alberdi, don Javier Díaz, doña María del Rosario Díaz, doña María del Carmen Díaz, doña María de los Dolores Díaz, doña María de la Concepción Díaz, doña M. N., don Antonino Echeverría, doña Saturnina Arbiza, doña Emiliana Tellechea, J. M., B. M., N. M., J. M., don Francisco Iza, doña María Echeverría, don Julián Iza, doña Isabel Iza, don Santos Orbagezo (presbítero), R. S., M. I., R. R., don Tomás Martínez, don Ricardo Usabiaga, don Toribio Armendariz, don Isidoro Beláustegui, don Ciriacó Gofii, don Teodoro Erandona.

D. Florencio Gastesi, don Manuel Jáuregui, doña Petra Recondo, señorita Josefa Jáuregui, señorita María Jáuregui, don Francisco Jáuregui, don Marcos Jáuregui, A. R., J. A., don Rafael Oyarzábal, don Francisco Galarza, don Evaristo Esnaola, D. E., don José María Esnaola, don Miguel O'ano, don Prudencio Tolosa, don Julián Ayestarán, don Joaquín Tolosa, don Juan Tolosa, R. B., A. E.

D. Eusebio Garmendia, don Juan Garmendia, don Luis Garmendia, doña Andresa Urteaga, doña María Garmendia, doña Teodora Garmendia, doña Francisca Garmendia, don Martín Urteaga, doña Josefa Lasa, don José A. Urteaga, don Anastasio Urteaga, doña Hilaria Urteaga, doña Visitación Armendariz, doña Juliana Bidagain, don José M.ª Garmendia, doña Mariana Garmendia, doña Mauricia Garmendia, doña Eulogia Armendariz, don Juan A. Echeverría, D. N., J. O., don Ruperto Anchorena, don Feliciano Azpe, don Pío Iza. Total 20,15 pesetas.—Sigue abierta la suscripción. Los donativos se recogen en la redacción de LA CONSTANCIA. La cuota única y fija es de cinco céntimos.

EL MUNDO AL DIA

París, 25, 11,50 n

La revolución en Haití

Un telegrama de Puerto Príncipe anuncia que las poblaciones de Aquin y Jeremie se han declarado contra el gobierno. La cañonera «Croyante» que cayó en manos de los rebeldes ha tenido un cañoneo con el barco «Centenaire». El general Lecomte que manda las fuerzas enviadas contra los rebeldes ha sido hecho prisionero y circula el rumor de que ha sido ejecutado, confirmándolo las últimas noticias recibidas.

Motín en China

Dicen de Pekín que según telegramas oficiales en Nyan-Cing, capital de la provincia de Nyan-Hoi, el 19 del corriente hubo un motín de tropas siendo la situación muy grave. Ha habido combates por la calle y muchos extranjeros se han refugiado en un barco inglés que se halla en las aguas de Yang-Tse. Hay también una cañonera alemana en dicho río.

Castro á Francia

Dicen de Caracas que Mr. Castro, presidente de la República de Venezuela saldrá á fines de Noviembre para Burdeos donde se le hará una operación. Antes de vol-

ver á Caracas, Castro pasará algunos días en París. Se cree que este viaje servirá para arreglar las diferencias existentes entre Venezuela y Holanda, Francia y los Estados Unidos.

No hay tal

En los círculos bien informados de Viena se desmiente formalmente que el emperador Francisco José de Austria tenga intención de asociar el poder al presunto príncipe heredero.

Periodista fallecido

Dicen de Londres que ha fallecido lord Gleusk, director del famoso periódico inglés Morning Post.

La situación en Persia

Se ha dado orden en Teherán de retirar de la circulación y de destruir todos los ejemplares de la proclamación lanzada el domingo y en la cual anunciaba al sultán que no convocará más al Parlamento. En las legaciones se muestran todos muy satisfechos de que el Shah haya escuchado los consejos de las potencias.

Abd-el-Aziz á Tanger

Abd-el-Aziz ha llegado á Tanger por la mañana.

Durante su permanencia en Tanger permanecerá en el más absoluto incógnito. Establecerá su domicilio en los alrededores de la población y luego pasará algún tiempo en la Meca.

Se confirma que disfrutará una pensión de 175 mil francos y que su hermano le consentirá que libremente ande por donde quiera.

Wilbur Wright condecorado

Se asegura que en la propuesta de condecoraciones de Enero, el famoso aeronauta Wilbur Wright será nombrado caballero de la legión de honor.

Más de aviación

Nancy celebrará el próximo año una exposición y organizará concursos de aviación y de globos libres y para ello se ha votado un crédito de 120.000 francos.

La ciudad de Bresnia ha votado 100.000 francos para premios en un concurso de aviación que se celebrará en Agosto ó Septiembre del año próximo.

La salud del Kaiser

Dicen de Postdam que el emperador sigue en cama á consecuencia del enfriamiento que ha sufrido, aunque se siente bastante mejor, creyéndose que muy pronto podrá abandonar el lecho.

Los reyes suecos

Los reyes de Suecia visitaron por la mañana el museo del Louvre y por la noche á las siete y media salieron de París con dirección al gran ducado de Baden.

Más de Haití

Los últimos despachos de Haití dicen que la situación se agrava de momento en momento y que las familias europeas se han visto obligadas á refugiarse en los buques extranjeros.

El «Condé»

Dicen de Tolón que ha sido puesto á flote el buque «Condé» y que ha llegado al puerto. El navío ha sufrido muy poco y sus averías serán reparadas muy pronto.

Rumores inquietantes

El príncipe Nicolás de Montenegro ha dicho en una conversación que teme que sus súbditos pierdan la paciencia si las potencias no les aligeran el yugo que impuso al principado el tratado de Berlín.

X.

Ayuntamiento

Sesión del día de 25 de Noviembre de 1908.

Bajo la presidencia del señor alcalde marqués de Rocaverde y con asistencia de 18 concejales, se abre la sesión á las seis de la tarde.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió á tratar de los asuntos incluidos en el

Orden del día

Relación de los trabajos ejecutados por el Laboratorio durante el mes de Octubre ascien á pesetas 1.530,45.

Extracto de los acuerdos adopta-

dos por la Corporación durante el mes de Octubre último al gobernador civil para su aprobación.

Instancia de don Manuel Bago médico municipal solicitando aumento diferencial de sueldo. A Gobernación y Hacienda.

Jornales de la semana que ascienden á 4.270,65 pesetas.

Pasan al síndico varias facturas que suman 8.424,83 pesetas.

Informes

El Ayuntamiento en vista de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones adoptó los siguientes acuerdos:

Acceder á la instancia de don José Antonio Aguirrezabala que solicita aumento de sueldo por haber cumplido 25 años de servicios.

Queda ocho días sobre la mesa el permiso que solicita don Félix Zuazola para instalar una caja destinada á depósito de hielo en la venta de pescado; y respecto al encargo que se le confirió en sesión de 18 de Septiembre último.

Acceder á la instancia de don Felipe Mandizabal, capataz de las brigadas de albañiles, asfaltadores y pintores, solicitando aumento de sueldo.

Acceder al permiso que solicita la señora viuda de Lastra, para colocar una tubería de grés en la calzada vieja de Pasajes.

Aprobar la liquidación de las obras de asfaltado de la acera de la casa núm. 95 de la calle de San Martín.

Queda sobre la mesa el permiso que solicita doña Josefa Reigosa para vender castañas en la vía pública.

Id. el de doña Eustaquia Urranga que hace la misma petición.

Se aprueba la memoria para la instalación telefónica urbana y pliego de condiciones para el concurso de la central telefónica y estaciones de abonados, red aérea y subterránea y columnas de distribución.

Asunto atrasado

Se pone á discusión el informe de la comisión de Gobernación que propone el nombramiento de encargada del retrete subterráneo de la Zurriola en favor de doña Vicenta Anabitarte.

El señor Elósegui se opone brevemente á este nombramiento y se aprueba el informe votando en contra dicho señor Elósegui.

Otros asuntos

El señor Carasa recuerda que en sesión del día 18 de Mayo último, manifestó que hay en el reglamento de la fábrica del gas varias bases que no se cumplen, siendo una de ellas la forma en que se hace la compra del carbón y añade que si no se pueden cumplir que se echen abajo.

El presidente de la comisión de Hacienda promete estudiar el asunto.

El señor Tabuyo, contestando á una pregunta que hizo el concejal señor Satrustegui en la sesión anterior referente á la colocación de aceras en la calle Matía, manifiesta que hace un año la comisión de Obras rogó á los propietarios del Antiguo para que contribuyeran con el cincuenta por ciento para colocar la acera de asfalto, á lo que contestaron que no podían hacer tanto sacrificio por cuanto se hallaban muchos pisos desalquilados y se comprometían á contribuir con el 33 por ciento.

Añade el señor Tabuyo que no puede haber privilegios, es decir que no pueden ser los del Antiguo de mejor condición que los vecinos del barrio de Gros.

Queda enterado el Ayuntamiento.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Crónica diaria

Como estaba anunciado ayer se celebró en la parroquia del Buen Pastor la función de Deja-Vela en sufragio del alma de don Anacleto Romero y Zatarain, habiendo asistido distinguida y numerosa concurrencia.

Reiteramos á su distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

—Ayer mañana falleció en el Hotel Continental donde se hospedaba el embajador del Japón Monsieur Mangiro Inagaki.

Ayer tarde fué embalsamado el cadáver para ser conducido á París donde serán inhumados los restos y después conducidas las cenizas al Japón.

Es probable que se le hagan en España honores militares.

—Ayer pasaron con dirección á Viena el consejero de la embajada de Austria Hungría y la condesa de Tarnowska.

—También pasaron con dirección á B arritz el secretario de la embajada de Rusia barón de Behr y Mr. Gilber, segundo secretario de la embajada de Francia.

Noticias

Contra la tuberculosis

En el gobierno civil se celebró ayer una reunión mixta, de caballeros y señoras para tratar sobre la tuberculosis.

Varios médicos hicieron uso de la palabra con objeto de excitar el celo á los allí reunidos á fin de que se interesen para combatir tan terrible enfermedad.

Se constituyó la Junta provincial nombrando presidenta á la reina madre, vicepresidente á la señora viuda de Ibero, secretarías á las señoras de Resines y Machimbarrena y tesorera á doña Josefina de Romero.

Se nombró también una comisión compuesta de las señoras viuda de Gaytán de Ayala, marquesa de Rocaverde y de las dos secretarías mencionadas, para que se pongan al habla con el comité provincial antituberculoso que trata de construir un sanatorio.

La Junta de Asociados

Para ayer á las cinco de la tarde estaba señalada la sesión de la Junta de asociados, para aprobar las tarifas que han de regir durante el año de 1909 en el cobro de arbitrios.

La sesión se suspendió por falta de número y se celebrará en segunda convocatoria el próximo miércoles á la misma hora.

Retiro

Mañana viernes, tendrán los Sacerdotes el día de retiro mensual á las tres y media de la tarde, en el lugar acostumbrado.

Expondrá la meditación y hará la plática moral el Padre Santiago Garay de la Compañía de Jesús.

Cuarto de socorro

En dicho centro fueron curados ayer los siguientes:

Felicita Oyarzábal, de cuatro años, de una herida en la frente, la que se ocasionó estando jugando á consecuencia de una caída.

Martín Tellería, de 26 años, de oficio herrero, de una herida incisa en el labio superior, la que se produjo estando trabajando.

En este Caso, de 15 años, de una herida incisa en el tercio medio de la mano derecha.

Teresa Gamboa, de 70 años, de contusiones en la frente y en el brazo derecho, habiéndose ocasionado á consecuencia de una caída en la calle de Vergara.

Rafael López, de 40 años, de una contusión en el hombro derecho.

Leandro Rivero, de 26 años, de quemaduras en la cabeza ocasionadas estando trabajando en la fábrica de los señores Lizariturry con legía caliente.

Josefa Lasa, de 44 años, de una herida incisa en la mano derecha.

Concurso

En la Casa Consistorial se celebró ayer el concurso para la adquisición y colocación de tubería de grés desde la casa del guarda municipal del vivero hasta la alcantarilla.

Se presentaron tres proposiciones